

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ



ПРЕДСЕДАТЕЛЬ

А.И. БАСТРЫКИН,

Председатель Следственного комитета Российской Федерации, доктор юридических наук, профессор, генерал юстиции Российской Федерации, Заслуженный юрист Российской Федерации

ЧЛЕНЫ КОЛЛЕГИИ

А.В. Федоров,

заместитель Председателя Следственного комитета Российской Федерации; кандидат юридических наук, профессор, Заслуженный юрист Российской Федерации

А.А. Бессонов,

и.о. ректора Московской академии Следственного комитета Российской Федерации, доктор юридических наук, доцент, полковник юстиции

О.Ю. Антонов,

декан факультета подготовки криминалистов Московской академии Следственного комитета Российской Федерации, доктор юридических наук, доцент

Ю.М. Антонян,

главный научный сотрудник Всероссийского научно-исследовательского института МВД России, доктор юридических наук, профессор, Заслуженный деятель науки Российской Федерации, Почётный работник высшего профессионального образования Российской Федерации

В.В. Бычков,

декан факультета повышения квалификации Московской академии Следственного комитета Российской Федерации; кандидат юридических наук, доцент; Почетный сотрудник Следственного комитета Российской Федерации

Л.В. Голосковов,

ведущий научный сотрудник научно-исследовательского отдела Московской академии Следственного комитета Российской Федерации; доктор юридических наук, доцент

Р.А. Каламкарян,

ведущий научный сотрудник Института государства и права РАН; профессор кафедры международного права Российского университета дружбы народов (РУДН), доктор юридических наук, профессор; Лауреат премии имени Ф.Ф. Мартенса (2007)

А.Н. Кузбагаров,

заведующий кафедрой гражданского права Северо-Западного филиала Российского государственного университета правосудия, доктор юридических наук, профессор

Р.А. Курбанов,

директор НИИ «Институт правовых исследований и региональной интеграции» РЭУ им. Г.В. Плеханова, доктор юридических наук, профессор, Заслуженный юрист Российской Федерации

С.Я. Лебедев,

заведующий кафедрой уголовного права и адвокатуры Российского государственного университета имени А.Н. Косыгина, доктор юридических наук, профессор, Заслуженный юрист Российской Федерации

И.М. Мацкевич,

главный научный секретарь Высшей аттестационной комиссии при Министерстве образования и науки Российской Федерации, доктор юридических наук, профессор; Заслуженный деятель науки Российской Федерации; Почётный работник прокуратуры Российской Федерации

Г.Б. Мирзоев,

ректор Российской академии адвокатуры и нотариата, доктор юридических наук, профессор; Заслуженный юрист Российской Федерации

И.М. Рассолов,

заведующий кафедрой образовательного и информационного права Московского городского педагогического университета, профессор кафедры информационного права и цифровых технологий Московского государственного юридического университета им. О.Е. Кутафина, доктор юридических наук, доцент

А.Л. Санташов,

главный научный сотрудник научно-исследовательского отдела Московской академии Следственного комитета Российской Федерации, доктор юридических наук, доцент

А.Ж. Саркисян,

руководитель редакционно-издательского и информационно-библиотечного отдела Московской академии Следственного комитета Российской Федерации, кандидат юридических наук, доцент

А.Б. Скаков,

профессор кафедры уголовного права, уголовно-процессуального права и криминалистики Казахского национального университета им. аль-Фараби, профессор кафедры криминологии Академии ФСИН России, доктор юридических наук, профессор, Почётный работник образования Казахстана

В.Н. Ткачев,

начальник служебно-правового управления Договорно-правового департамента МВД России, доктор юридических наук, профессор, Заслуженный юрист Российской Федерации

В.Б. Шабанов,

заведующий кафедрой криминалистики юридического факультета Белорусского государственного университета, доктор юридических наук, профессор

Н.Д. Эриашвили,

главный редактор издательства «ЮНИТИ-ДАНА»; доктор экономических наук, кандидат юридических наук, кандидат исторических наук, профессор; Лауреат премии Правительства Российской Федерации в области науки и техники



EDITORIAL BOARD

CHAIRMAN

A.I. BASTRYKIN,

Chairman of the Investigative Committee of the Russian Federation, Doctor of Law, Professor, General of Justice of the Russian Federation, Honored Lawyer of the Russian Federation

MEMBERS OF THE BOARD

A.V. Fedorov,

Deputy Chairman of the Investigative Committee of the Russian Federation; Candidate of Juridical Sciences, Professor, Honored Lawyer of the Russian Federation

A.A. Bessonov,

Acting Rector of the Moscow Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation, Doctor of Juridical Sciences, Associate Professor, Colonel of Justice

O.Yu. Antonov,

Dean of the Faculty of Forensics Training of the Moscow Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation, Doctor of Juridical Sciences, Associate Professor

Yu.M. Antonyan,

Chief Researcher of the All-Russian Research Institute of the Ministry of Internal Affairs of Russia, Doctor of Juridical Sciences, Professor, Honored Worker of Science of the Russian Federation, Honorary Worker of Higher Professional Education of the Russian Federation

V.V. Bychkov,

Dean of the Faculty for Advanced Studies of the Moscow Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation; Candidate of Juridical Sciences, Associate Professor; Honorary Officer of the Investigative Committee of the Russian Federation

L.V. Goloskokov,

Leading Researcher of the Research Department of the Moscow Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation; Doctor of Juridical Sciences, Associate Professor

R.A. Kalamkaryan,

Leading Researcher of the Institute of State and Law, Russian Academy of Sciences; Professor of the Department of International Law of the Peoples' Friendship University of Russia (PFUR), Doctor of Juridical Sciences, Professor, F.F. Martens Prize Laureate (2007)

A.N. Kuzbagarov,

Head of the Department of Civil Law of the North-Western Branch of the Russian State University of Justice, Doctor of Juridical Sciences, Professor

R.A. Kurbanov,

Director of the Research Institute "Institute of Legal Studies and Regional Integration" of Plekhanov Russian University of Economics, Doctor of Juridical Sciences, Professor, Honored Lawyer of the Russian Federation

I.M. Matskevich,

Chief Scientific Secretary of the Higher Attestation Commission under the Ministry of Education and Science of the Russian Federation, Doctor of Juridical Sciences, Professor; Honorary Worker of Science of the Russian Federation; Honored Worker of the Prosecutor's Office of the Russian Federation

S.Ya. Lebedev,

Head of the Department of Criminal Law and Advocacy of the Russian State University named after A.N. Kosygin, Doctor of Juridical Sciences, Professor, Honored Lawyer of the Russian Federation

G.B. Mirzoev,

Rector of the Russian Academy of Advocacy and Notary, Doctor of Juridical Sciences, Professor; Honored Lawyer of the Russian Federation

I.M. Rassolov,

Head of the Department of Educational and Information Law of the Moscow City University, Professor of the Department of Information Law and Digital Technologies of Kutafin Moscow State Law University, Doctor of Juridical Sciences, Associate Professor

A.L. Santashov,

Chief Researcher of the Research Department of the Moscow Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation, Doctor of Juridical Sciences, Associate Professor

A.Zh. Sarkisyan,

Head of the Editorial and Publishing and Information and Library Department of the Moscow Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation, Candidate of Juridical Sciences, Associate Professor

A.B. Skakov,

Professor of the Department of Criminal Law, Criminal Procedure Law and Criminalistics of the Al-Farabi Kazakh National University, Professor of the Department of Criminology of the Academy of the Federal Penitentiary Service of Russia, Doctor of Juridical Sciences, Professor, Honorary Worker of Education of Kazakhstan

V.N. Tkachev,

Head of the Service and Legal Division of the Department of Treaties and Law of the Ministry of Internal Affairs of Russia, Doctor of Juridical Sciences, Professor, Honored lawyer of the Russian Federation

V.B. Shabanov,

Head of the Department of Criminalistics of the Faculty of Law of the Belarusian State University, Doctor of Juridical Sciences, Professor

N.D. Eriashvili,

Editor-in-Chief of the Publishing House "UNITY-DANA"; Doctor of Economics, Candidate of Juridical Sciences, Candidate of Historical Sciences, Professor; the Russian Federation Government Prize Laureate in the Field of Science and Technology

УЧРЕДИТЕЛЬ
Московская академия
Следственного комитета
Российской Федерации

*Исполняющий обязанности
ректора Московской
академии Следственного
комитета Российской
Федерации, доктор
юридических наук, доцент,
полковник юстиции*

А.А. Бессонов

РЕДАКЦИЯ

*Главный редактор
Объединенной редакции
Н.Д. Эриашвили,
д-р экон. наук, канд. юрид. и истор.
наук, проф., лауреат премии
Правительства РФ в области науки
и техники
E-mail: professor60@mail.ru*

*Научный редактор,
ответственный за издание*

А.Ж. Саркисян,
руководитель редакционно-издательского и информационно-библиотечного отдела Московской академии Следственного комитета Российской Федерации, кандидат юридических наук, доцент

*В подготовке номера
участвовали:*

*Редакторы
О.В. Берберова,
И.Д. Несторова*

*Художник
А.П. Яковлев*

*Верстка номера
М.А. Бакаян*

Журнал зарегистрирован
Федеральной службой по надзору
в сфере связи, информационных
технологий и массовых
коммуникаций

Свидетельство
о регистрации
ПИ № ФС77-69322

Подписано в печать 20.04.2022
Цена договорная

Адрес редакции:
125080, Москва,
ул. Врубеля, д. 12
Тел.: 8-499-740-60-14,
8-499-740-60-15,
E-mail: 7700153@gmail.com



РАССЛЕДОВАНИЕ ПРЕСТУПЛЕНИЙ: ПРОБЛЕМЫ И ПУТИ ИХ РЕШЕНИЯ

СОДЕРЖАНИЕ № 1/2022

А.И. БАСТРЫКИН. Развитие цифровой инфраструктуры образовательного процесса в системе Следственного комитета Российской Федерации: риски глобальной виртуализации для молодого поколения	9
А.В. ФЕДОРОВ. Уголовная ответственность юридических лиц в Эстонии	14
Теория и история права и государства; история учений о праве и государстве	
Л.В. ГОЛОСКОКОВ. Следствие и пространство	30
М.В. САУДАХАНОВ. О равенстве и справедливости в социально-экономических отношениях	36
Гражданское право; предпринимательское право; семейное право; международное частное право	
А.В. ФИОШИН. К вопросу о гражданско-правовой ответственности банков и нотариусов в сфере наследственного права	41
Уголовное право и криминология; уголовно-исполнительное право	
В.В. БЫЧКОВ. Идентификационные признаки публичных действий, направленных на дискредитацию использования Вооруженных Сил Российской Федерации в целях защиты интересов Российской Федерации и ее граждан, поддержания международного мира и безопасности или исполнения государственными органами Российской Федерации своих полномочий в указанных целях (ст. 20.3.3 КоАП РФ и ст. 280.3 УК РФ)	47
А.А. ЖИТКОВ, А.Л. САНТАШОВ. Проблемы разграничения составов преступлений, посягающих на сотрудника уголовно-исполнительной системы, со смежными составами, а также дисциплинарными правонарушениями	55

Оригинал-макет
подготовлен издательством
«ЮНИТИ-ДАНА»

■ Мнение редакции может не совпадать с точкой зрения авторов публикаций. Ответственность за содержание публикаций и достоверность фактов несет авторы материалов. За сведения, содержащиеся в рекламных объявлениях, редакция ответственности не несет.

■ Редакция не вступает в переписку с авторами писем, рукописи не рецензируются и не возвращаются.

■ При перепечатке или воспроизведении любым способом полностью или частично материалов журнала «Расследование преступлений: проблемы и пути их решения» ссылка на журнал обязательна.

■ В соответствии со ст. 42 Закона РФ от 27 декабря 1991 г. № 2124-1 «О средствах массовой информации» письма, адресованные в редакцию, могут быть использованы в сообщениях и материалах данного средства массовой информации, если при этом не искается смысл письма. Редакция не обязана отвечать на письма граждан и пересыпать эти письма тем органам, организациям и должностным лицам, в чью компетенцию входит их рассмотрение. Никто не вправе обязать редакцию опубликовать отклоненное ею произведение, письма, другое сообщение или материал, если иное не предусмотрено законом.

Формат 60x84 1/8. Печ. л. 27
Печать офсетная
Отпечатано типографии ООО «Буки Веди», г. Москва, вн. тер.
г. Муниципальный округ Обручевский,
ул. Профсоюзная, д. 56, этаж 3,
помещение XIX, ком. 321.

Заказ №

Цена договорная. Тираж 3000 экз.
Первый завод – 1000 экз.

Н.М. КОЖУХАНОВ, А.О. ПУЛИН. Профилактика преступлений, связанных с контрабандой, выявляемой таможенными органами в международных почтовых отправлениях	65
А.Ж. САРКИСЯН, Г.Ф. КОИМШИДИ. Динамика преступлений, совершенных с использованием информационно-телекоммуникационных технологий или в сфере компьютерной информации в Российской Федерации	71
М.В. ШИНКЕВИЧ. Чужое имущество как один из оценочных признаков предмета хищения	77
С.А. ЯШКОВ. О проблемных вопросах квалификации невыплаты заработной платы	84
Международное право; Европейское право	
К.К. КЛЕВЦОВ. Основные формы, виды и направления международного сотрудничества в досудебном производстве по уголовным делам	91
Судебная деятельность, прокурорская деятельность, правозащитная и правоохранительная деятельность	
С.В. ВАЛОВ. Дефекты нормативной модели участия Следственного комитета Российской Федерации в национальной системе профилактики правонарушений	99
В.В. ЧМЫХОВ. К вопросу применения боевых приемов борьбы при задержании правонарушителей сотрудниками правоохранительных органов Российской Федерации	111
Криминалистика; судебно-экспертная деятельность; оперативно-разыскная деятельность	
А.Е. АНТОНОВ, С.Н. КОТАРЕВ. Специфика раскрытия и расследования преступлений, связанных с незаконными посягательствами на перевозимые железнодорожным транспортом грузы	120
Б.В. БОРИН, Е.В. САНЬКОВА. Правовые основы расследования преступлений, совершаемых на рынке долевого строительства	128
В.О. ЗАХАРОВА, Р.И. ЗАБОЛОТСКИЙ. О некоторых аспектах взаимодействия следователя с судебным экспертом	135

М.А. ИВАЩЕНКО. Тактика допроса несовершеннолетнего потерпевшего при расследовании преступлений против половой неприкосновенности и половой свободы несовершеннолетних, совершенных с использованием сети Интернет	142
Н.Н. ИЛЬИН. Транспортные и взрывотехнические судебные экспертизы при расследовании террористических актов	147
Г.М. МЕРЕТУКОВ. Деятельность следователя-криминалиста: процессуальные и криминалистические аспекты	152
С.В. ХАРЧЕНКО. К вопросу о сущности и правовой основе раскрытия преступлений	159
Е.В. ЧИНЕНОВ. Общие и специальные задачи, принципы и информационные основы частной криминалистической методики расследования преступлений экономической направленности, совершаемых на железнодорожном транспорте и объектах транспортной инфраструктуры	166
К 350-летию со дня рождения Петра I	
А.Ф. КУПИН. Загадки истории: рукописи Петра Великого	175

Исследования молодых ученых

А.А. ПАЛЬЦЕВ. Противодействие расследованию при проведении тактической операции задержания с поличным лиц, причастных к совершению взяточничества	182
А.И. РАХИМОВ. Анализ недостатков проведения допроса подозреваемого и обвиняемого, затрудняющих выявление ложных показаний	189
Р.Н. ТКАЧЕНКО. Полномочия руководителя следственного органа при расследовании уголовного дела следователем	196
В.Б. ХАЗИЗУЛИН. Упреждающее знание и его роль в криминалистической методике расследования преступлений, совершаемых при оказании медицинской помощи	204

In memoriam

«Неправда, друг не умирает, лишь рядом быть перестает». Памяти Ю.И. Леканова (1945–2022)	214
--	-----

FOUNDER

**The Moscow Academy
of the Investigative Committee
of the Russian Federation**

*Acting rector of the Moscow
Academy of the Investigative
Committee of the Russian
Federation, doctor of juridical
sciences, associate professor,
colonel of justice*

A.A. Bessonov

EDITORIAL STAFF

Editor-in-Chief

N.D. Eriashvili,
*the winner of an award
of the Government
of the Russian Federation
in the field of science and
equipment, doctor of economic
sciences, candidate of legal
and historical sciences,
professor*
E-mail: professor60@mail.ru

*Scientific editor,
responsible for publishing*

A.Zh. Sarkisyan,
*Head of Editorial and Publishing
and Informational and Library
Department of the Moscow
Academy of the Investigative
Committee of the Russian
Federation, candidate of law,
associate professor*

*In preparation numbers
involved:*

Editors

O.V. Berberova,
I.D. Nesterova

Painter

A.P. Yakovlev

Imposition

M.A. Bakayan

*The journal is registered by the
Federal Service for supervision
in the sphere of telecom,
information technologies
and mass communications.*

Signed in the press on

20.04.2022

Contractual price

Editorial staff address:

125080, Moscow, st. Vrubelya, d. 12

Tel.: 8 (499) 740-60-14,

8 (499) 740-60-15

E-mail: 7700153@gmail.com



INVESTIGATION OF CRIMES: PROBLEMS AND SOLUTION

CONTENT № 1/2022

A.I. Bastrykin. Development of digital infrastructure for the educational process in the system of the Investigative Committee of the Russian Federation: risks of global virtualization for the younger generation	9
A.V. Fedorov. Criminal liability of legal entities in Estonia	14
Theory and history of law and state; history of the teachings on law and state	
L.V. Goloskokov. Investigation and space	30
M.V. Saudakhanov. On equality and justice in socio-economic relations	36
Civil law; Business law; Family law; Private international law	
A.V. Fioshin. On civil liability of banks and notaries in the field of inheritance law	41
Criminal law and criminology; penal enforcement law	
V.V. Bychkov. Identification signs of public actions aimed at discrediting the use of the Armed Forces of the Russian Federation in order to protect the interests of the Russian Federation and its citizens, maintain international peace and security, or exercise the powers of state bodies of the Russian Federation for these purposes (Art. 20.3.3 of the Code of Administrative Offences of the Russian Federation and Art. 280.3 of the Criminal Code of the Russian Federation)	47
A.A. Zhitkov, A.L. Santashov. Problems of differentiation of the elements of crimes encroaching on an employee of the penal enforcement system with related structures, as well as disciplinary offenses	55
Ni.M. Kozhukhanov, A.O. Pulin. Prevention of crimes related to smuggling detected by customs authorities in international mail	65

The original-model is created
by publishing house
«UNITY-DANA»

- The opinion of editorial staff may not coincide with the point of view of the authors of publications.
- The responsibility of publications maintenance and reliability of the facts lies on authors.
- First of all editorial staff publishes materials of the subscribers.
- Editorial staff does not enter into a correspondence to authors of letters, manuscripts does not return.
- At a reprint or reproduction by any method, in full or in part journal materials «Bulletin of the Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation» the reference to the journal is obligatory.
- In accordance with the Law of the Russian Federation «About mass media» of 27 December 1991 № 2124-1, letters addressed to the editorial staff, may be used in messages and materials of mass media, if it does not distort the meaning of the letter. Editorial staff is not obliged to answer letters of citizens and to remit these letters to those bodies, the organizations and officials, whose competence includes their consideration. Nobody has the right to oblige editorial staff to publish the product, the letter, other message or a material that has been dismissed earlier, if other is not statutory.

Format 60x84 1/8

Print. sh. 25.75. Offset printing
It is sent for the press 20.04.2022
Printed by the printing house
of LLC "Buki Vedi", Moscow,
ext. ter. Obruchevsky Municipal
District, 56 Profsoyuznaya Street,
floor 3, room XIX, room 321

Order No.

Contractual price

The circulation is 3000 copies
The first plant — 1000 copies

A.Zh. Sarkisyan, G.F. Koimshidi. Dynamics of crimes committed with the use of information and telecommunication technologies or in the sphere of computer information in the Russian Federation 71

M.V. Shinkevich. Someone else's property as one of the evaluation signs of the object of theft 77

S.A. Yashkov. On problematic issues of qualification of non-payment of wages 84

International law; European law

K.K. Klevtsov. Main forms, types and directions of international cooperation in pre-trial criminal proceedings 91

Judicial activity, prosecutorial activity, human rights and law enforcement activities

S.V. Valov. Defects in the normative model of participation of the Investigative Committee of the Russian Federation in the national system for the prevention of offenses 99

V.V. Chmykhov. About the use of combat wrestling techniques, while arresting offenders by the law enforcement agents of the Russian Federation 111

Criminalistics; forensic activity; operational and investigative activities

A.E. Antonov, S.N. Kotarev. Specifics of the disclosure and investigation of crimes related to illegal attacks on goods transported by rail 120

B.V. Borin, E.V. Sankova. Legal basis for the investigation of crimes committed in the shared construction market 128

V.O. Zakharova, R.I. Zabolotsky. On some aspects of the interaction of the investigator with the forensic expert 135

M.A. Ivashchenko. Tactics of interrogation of a minor victim in the investigation of crimes against the sexual integrity and sexual freedom of minors committed using the Internet 142

N.N. Ilyin. Transport and explosives forensic examinations in the investigation of terrorist acts 147

CONTENTS

G.M. Meretukov. Activities of a forensic investigator: procedural and forensic aspects 152

S.V. Kharchenko. On the essence and legal basis of the disclosure of crimes 159

E.V. Chinenov. General and special tasks, principles and information bases of private criminalistic methods of investigation of economic crimes committed on railway transport and transport infrastructure facilities 166

On the 350th anniversary of the birth of Peter the Great

A.F. Kupin. Riddles of history: manuscripts of Peter the Great 175

Research by young scientists

A.A. Paltsev. Countering the investigation during the tactical operation of red-handed detention of persons involved in bribery 182

A.I. Rakhimov. Analysis of the shortcomings of interrogation of the suspect and the accused, making it difficult to identify false testimony 189

R.N. Tkachenko. Powers of the head of the investigative body in the investigation of a criminal case by an investigator 196

V.B. Khazizulin. Proactive knowledge and its role in forensic methodology for the investigation of crimes committed in the provision of medical care 204

In memoriam

"It's not true, a friend doesn't die, he just stops being there".
In memory of Yu.I. Lekanov (1945–2022) 214